
在成都做喜剧 南北笑点共存

经验
关于事业

观点

在成都生活了近十年的吕严，
因着对成都的热爱，促使他想和自
己喜欢的喜剧一起在这里扎根。
2020 年底，他和朋友在成都创办了
AUV 喜剧厂牌（诶呦喂喜剧,西南
地区首个融合全喜剧表演形式的
内容创作者和传播者）。

“成都真的就是一座来了就不
想走的城市，但也得有人把学到
的好东西带来啊。我们创立厂牌
时，成都基本 上 没 人 做 新 喜 剧 ，
因为我之前做即兴喜剧，接触过
漫 才 、日 式 短 剧 、sketch、喜 剧 魔
术等新喜剧类型，于是决定把自
己喜欢的这些带给成都观众。”

不管是去北京参加各种喜剧
比赛，还是后面综艺节目的录制，
吕严的初衷都是把更好的喜剧带
回成都生根发芽、茁壮成长。“没想
到后来阴差阳错地就成了艺人。”
吕严说，参加节目走红出圈后，对
他自身以及厂牌的规划都带来了
很大影响。尽管现在回成都线下
演出的机会变少了，但他仍在想方
设法地尽力把 AUV 厂牌做好做
大，旗下艺人伟业、星光等也参与
多档线上综艺节目，推动厂牌从成
都走向全国。

“目前还是会两条线并行，一
是个人演出，另一个是成都这边的
演出，偶尔也回俱乐部，俱乐部在
全国的巡演，有机会也要参加。我
作为厂牌创始人，个人 IP 得先做，
待实力足够强，知名度足够高的时
候，再进行线下引流，这样也不错，
因为要是单纯闷头做线下的话，可
能效率要差一点。”

在运营厂牌的过程中，吕严和
团队发现成都喜剧现在面临着一
些需要突破的困境。比如，成都夜
生活非常丰富，做线下演出，竞争

更多的并非在喜剧这一块，而是其
他丰富多彩的娱乐活动。“如何吸
引观众放弃其他娱乐，选择看你的
演出，这就是一个需要突破的挑
战。”其次，成都的喜剧俱乐部在数
量上，相比其他热门城市没有那么
多，还未形成一个良性的竞争环
境，俱乐部可选的演员以及专职喜
剧演员也较少。“像北京，一晚上可
以有三四场开放麦的演出，成都的
演出相对较少，对演员成长还不够
友好。”不过吕严也承认，随着两年
来人们对喜剧关注度的提高，成都
喜剧氛围日渐浓厚，喜剧人才辈
出、厂牌涌现。“大家都在努力，演
出市场也逐渐恢复，越来越热闹，
相信之后线下发展会更蓬勃。”再
者，则是很多喜剧公司都面临的困
境：投入和回报的比重很多时候都
不成正比，“俱乐部运营利润确实
很低，很多俱乐部可能都不是为爱
发电，而是靠爱发电。”

“但在成都做喜剧，土壤是很
好的。”吕严认为，成都的优势是这
里的观众包容性极强，演出氛围
好。“成都的观众本身就是开心的，
你还没演他们就是开心的，而不像
北京、上海、深圳这些城市的观众，
可能本身就带着巨大的工作压力
来看演出，希望得到释放。”

随着喜剧厂牌增多，竞争越发
激烈，如何打造出喜剧厂牌的差异
化特色？吕严认为要从城市本身的
文化出发，挖掘城市所具有的独特
味道和文化元素。“成都包容性非常
强，我很多来自西北的同学也在成
都发展，这里西北方文化融合做得
非常好，南北笑点共存。成都本身
丰富多元的文化，比如说唱、散打等
本土特色，以及安逸、休闲的城市气
质，都是达到差异化的土壤。”
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第一季“胖达人”出场亮相时带来的
《大巴车上的奇怪邻座》，没有逻辑，没有故
事，但就是能让人一顿爆笑，这种不讲道理
的漫才题材让观众眼前一亮。《父亲的葬
礼》是许多观众在第一季节目里最喜欢的
作品，荒诞中透着哲理，好笑里包着亲情。
但当提到是否每次都能保证观众“笑够”
时，吕严直言“不敢保证”，“喜剧的创作过
程无比主观，喜剧的评判标准无比客观。”

吕严说，一千个人眼中有一千个哈姆
雷特，观众觉得好不好笑，创作者无法提前
预判，但喜剧首当其冲的第一点便是要好
笑。幽默是一种社交手段，是一种调节情
绪的好方法，从喜剧中收获放肆的笑，是观
众所期盼的，更是创作者所追求的，快乐之
于喜剧的意义莫过于此。“好笑是其一，表
演者要用自己的幽默让观众信服，你讲出
来的应是轻松诙谐的故事，因为喜剧其实
就是故事。其二，要在故事里面看到人物，
人物一定要饱满，要有完整的心路历程，他
说的每句话、做的每个动作一定要有统一
性。故事还要有共鸣性，观众看完你的故
事，能感受到你想传达什么，甚至能从故事
中看到自己，产生共鸣、共情。”

在吕严看来，喜剧内容创作不单单是
指梗，喜剧首先是个剧，剧作者定故事内容
和发展方向、内核，“喜”是让它变得好笑的
东西。在喜剧大赛的舞台上，比如《父亲的
葬礼》，土豆用了一下午写了故事框架和走
向，担当的是“剧”创作者，但其中一波又一
波好笑的梗则是一起讨论得出的。

喜剧究竟是好笑就完事，被人一笑而
过了就能够称得上喜剧，还是一定要有引
人深思的内核？吕严认为，解读喜剧可以
把“喜”和“剧”单独拆开来理解。“喜”很好
理解，就是让人觉得开心好笑的东西，但很
少有喜剧能做到纯好笑，毫无内容，“没有
核的喜剧就变成了一个笑话，你没有办法
连续讲五分钟的笑话，全玩‘预期违背’，哪
怕是‘预期违背’，大多数也是有表达的。
所以对喜剧来说，‘剧’这一内核的部分是
必不可少的。是为了讲故事还是为了表达
对一个事物的看法？我个人觉得应该先以
讲故事为主，表达是不经意间流露出来
的。”对吕严而言，创作喜剧一般会从一个
好笑的前提入手，然后找寻一个奇怪的人
或是奇怪的人物关系。灵感则来自平常的
阅读、观影，以及生活中的点滴。

参加喜剧大赛的第二季，吕严本来一
开始没做这个决定，但第一季淘汰后的遗
憾太大，在表演上也还有好多想要展示的
东西。在长时间思考后，他得出一个做好
当下的结论，“让自己先达到一个好演员的
标准。”从第一季节目被淘汰，到参加第二
季间隔的这一年时间里，吕严在台下花了
大量功夫学习表演，每天对着镜子练习表
演，还专门找了老师学习表演理论。第二
季里他和土豆的第一个作品《代号大本
钟》，跳出了他们此前荒诞漫才式的舒适
圈，不仅好笑，更兼顾故事性和逻辑。接着
带来的《进化论》，创意性、荒诞感和讽刺性
更上一层楼，不负观众一次次的期待。

篮球梦、歌手梦到喜剧演员

故事
关于梦想

每个人年幼时都曾有过纯真
无邪、五彩缤纷的梦想，小时候的
吕严也不例外。看《灌篮高手》的
时候，他曾梦想自己将来能成为一
名篮球运动员，但当初二个子长到
1 米 83 就不再长后，篮球梦似乎便
就此破碎了。后来，吕严又怀揣着
歌手梦继续学习音乐，自认为还有
一定音乐天赋的他，在见识了其他
真正的音乐天才后，再次认清现
实，放弃了歌手梦。“后来尝试了很
多职业，意识到艺术这一块是真的
很吃天赋。”

在成都上大学时学主持专业
的吕严，毕业后曾按着父母的期许
回老家做了两年的电台主持人。

“我不太喜欢，虽然每天只直播两
三个小时，坐班时间很少，但是它
让我感到精神损耗，后来逐渐意识
到这不是我真正追求的梦想。”

对吕严来说，他的人生从不设
限，追求实现自我价值的步伐更是
从未停止。父母所期许的按部就
班、稳定的工作既然不是自己真正
想要的，吕严便又选择回到了成
都，在这里继续找寻梦想。酒吧歌
手、编剧、配音、制片等工作他都尝
试过，后来进入了一家喜剧公司从
事市场营销的工作。一开始是在

幕后，但从这时起，吕严便不知不
觉地以喜剧为主业，梦想的形状慢
慢勾勒成形。

成为喜剧演员并不是人生规
划中已定的道路，在吕严看来，似
乎一切是阴差阳错、机缘巧合，但
又有迹可循。作为动漫迷的吕严
喜欢看各种搞笑节目，“我喜欢的
喜剧种类特别多，从日式的搞笑动
漫、搞笑番，到《M-1》的漫才和《短
剧之王》；美国的 SNL、‘黑人兄弟’
的 sketch 以及脱口秀节目；中国的
喜剧呢，我从小看周星驰的作品，
看各种情景喜剧以及喜剧电影，冯
小刚、宁浩导演的作品也看。”也许
正是生活中对喜剧这门爱好的积
累，让他对喜剧表演有着热切的向
往，也为后来参与喜剧节目时的表
演和创作打下了一定的基础。

能将爱好变成职业是很多人追
求但又缺乏勇气去实现的，在这个过
程中，迈出尝试的第一步往往是最困
难的。吕严也曾对自己能否站在台
前表演感到怀疑，但他没有畏惧迈出
第一步。在喜剧公司工作时，一次内
部表演中吕严自告奋勇站了出来，
演完后台下的阵阵掌声让他心里一
震，当即认定表演带来的喜悦和迸
发的火花，正是自己想要的“梦想”。

好笑的底色加上深刻的表达

关于喜剧

喜剧大赛的舞台有众多出色的组合，吕严和土豆所组的“胖达人”，凭

借自身才华和默契的配合，获得了众多粉丝。在很多人看来，吕严和土豆

是绝对的“天赋型”选手，他们不仅具备喜剧创作和表演的高敏感度，更是

骨子里自带搞笑基因。

对于喜剧创作者来说，喜剧创作是极
度内耗的，对创作瓶颈的担忧或多或少每
个喜剧人都会有。吕严直言，“我自己目前
没有太担心，因为还有好多的想法，好多的
点子。我在生活中观察到好玩、有趣的事，
会第一时间记在备忘录里，然后看有没有
可能发展成作品，等备忘录上的点子呈现
出来后大家觉得不好笑了，或者我再也无
法往备忘录上记录新的东西了，那时可能
就是江郎才尽了。至于会不会害怕哪一天
江郎才尽？每一个创作者都害怕这一天
啊，如果有这一天的话，我就像之前一样再
去唱唱歌、演演戏也不是不行。”但也正是
因为对创作灵感枯竭所产生的畏惧感，在
台下，吕严时刻都激励着自己去不断汲取
新知识，“无论是看书，还是多看、多学习别

人创作的东西，都是对我有启发的，每天的
阅读时间和阅片时间也都不能减少，这是
保证我能够一直往前走的一个推进力。”

参加完《一年一度喜剧大赛2》后，吕严
获得了越来越多的关注，但流量和人气对
他来说似乎不那么重要，持续在喜剧道路
上深耕，不断挖掘自己的潜力，用作品说话，
这才是吕严追求的。“第一季的时候还好，不
温不火的。现在呢，演出的时候捧你，见到
了就拍照合影，觉得有一些‘德不配位’。但
我觉得还是要把好的作品呈现给观众，观
众看我的作品觉得开心，这就是对我最大
的支持。得到更多人的支持，意味着担负
了更多的信任，以前没事还会开直播，现在
言行举止上都得注意，会更加激励自己拿
出更好的作品，用作品说话。”

不断学习以免“德不配位”

喜剧不单单是梗
手 记
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《《进化论进化论》》藏着对人生的思考藏着对人生的思考 《《大巴车大巴车》》中中，，吕严装傻吕严装傻，，土豆吐槽土豆吐槽

兔年春晚，讨论度最高的
节目类别当属小品类节目，张
若昀吃烧鸡、马丽的鞋跟断
了、撒贝宁的“栓 Q”⋯⋯这些
春晚“名场面”，即使你没看
过，也能借着热搜榜的热闹有
所耳闻。圆桌脱口秀《给我一
分钟》以 28.6%的收视率排在
节目收视率第一位，沈腾马丽
的辛辣讽刺“躺平式干部”的
小品还成为央视春晚被回看
最多的片段。

观众有多需要喜剧？在
现代人紧张忙碌的日子里，喜
剧早已成为一种生活刚需。
所以小品节目成为春晚必不
可少的重要部分，每年春晚语
言类节目总能成为网友热议
度极高的“笑点共鸣”或“吐
槽”对象。春节后各大电视台
循环播放的也都少不了春晚
语言类节目。除了小品，脱口
秀这种备受年轻人追捧的喜
剧类型更是首次登上了兔年
春晚的舞台，在网络热播的喜
剧类综艺《脱口秀大会》和《一
年一度喜剧大赛》中崭露头角
的喜剧演员则成了春晚的新
鲜血液。

春晚是除夕的快乐期盼，
过年期间的欢乐氛围带动喜
剧类节目热度水涨船高——
不少观众在春节假期“入坑”
或选择“二刷”“三刷”《一年一
度喜剧大赛》等热门喜剧综
艺。据爱奇艺提供的数据显
示，春节7天，爱奇艺综艺频道
的用户时长较节前一周上涨
128%，《喜剧大赛 2》则拿下爱
奇艺风云榜综艺热榜亚军，仅
次于央视春晚，而已收官一年
的《喜剧大赛 1》热度也随之回
到综艺榜前10名。

事实证明，近年来随着喜
剧综艺、脱口秀节目横空出
世，观众对喜剧的热情有增无
减，优质 IP 涌现的同时，喜剧
综艺更成为近两年来最受观
众欢迎的综艺品类。喜剧综
艺为观众带来简单直接、毫无
负担的快乐，成为大家释放压
力和治愈的源泉。

在互联网语境下，喜剧综
艺契合年轻人的审美趣味和
与时俱进的内容，似乎成为观
众轻松下饭的“电子榨菜”。
喜剧综艺在年轻人中获得极
大关注度的另一个重要原因，
是它关注青年群体生活，聚焦
社会热点，婚姻、性别、职场、
家庭等现实生活中的真实事
件都可以成为素材，观众在笑
声中卸下疲惫压力，寻找同频
共振，对不同观点、不同事物
达成共鸣共情共识。

喜剧综艺的火，让许多喜
剧段子成为网络爆梗，而《脱口
秀大会》《一年一度喜剧大赛》
等 IP 的热度更是带动了线下
脱口秀演出业态的拓展，越来
越多的年轻人开始了解并喜欢
上脱口秀，愿意到线下小剧场
听脱口秀演出，在笑声中释放
生活和工作压力。同时，通过
这些喜剧综艺，一批喜剧演员
走进了大众视野，之中就有以
吕严、土豆为代表的成都喜剧
力量。从“胖达人”到“胖达人
2”，从《大巴车》《父亲的葬礼》
到《代号大本钟》《进化论》，吕
严和土豆从未停下自我突破、
探索创新的脚步。在《一年一
度喜剧大赛》这样一个竞争火
热的舞台上，热爱喜剧、保持真
诚的他们以一个个出圈的作品
赢得了越来越多人的关注。

兔年春晚

，沈腾马丽的小品

《坑
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《喜剧大赛
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》年度搭档冠军

何以为“喜”
何以为“剧”

吕严

农历新年快过到十五了，不少观众在

春节假期“入坑”或选择“二刷”“三刷”《一

年一度喜剧大赛》等热门喜剧综艺，有人

甚至说，春晚过后，节日期间的快乐就被

《一年一度喜剧大赛》承包了。

观众有多么需要喜剧？看看《喜剧大

赛》等喜剧综艺近两年的受欢迎程度即可

知一二。在互联网语境下，喜剧综艺贴近

年轻人的笑点和痛点，传递纯粹简单的快

乐和热爱生活的能量，似乎成为观众轻松

下饭的“电子榨菜”。

在最近一批走进大众视野的喜剧演

员中，就有以吕严、土豆为代表的成都喜

剧力量，他们的作品获得了越来越多人的

关注。今日聚焦关注吕严，见证一位从未

停下追梦脚步，将爱好变成职业，实现自

我价值的喜剧演员的成长。


